

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 13 de enero de 1906

NÚMERO 125



JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, á donde estoy á sus órdenes

Norberto Alvares C.

Cachí, enero 7 de 1906

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un suaticio completo de todas clases de cedro amargo Caribá Pochohe Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablones y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, tinones y parales. Reglas cortadas á 15 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. C. Visitas más precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasedo la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza fría, el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Aedo, distinguido juriscónsul y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Pabana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto se recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA - Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, de desue á Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Literatura

LA OLA NEGRA

Gritos de horror, lamentos y gemidos, tempestad en los aires y en las almas; la ola negra, terrible, silenciosa, avanza, avanza, avanza.

Los cerebros se rompen; las conciencias, envueltas en las sombras, agonizan; los corazones yertos desfallecen. . . . ¡Todo cruje y vacila!

Hasta la hermosa juventud sucumbe en el naufragio horrendo, el pecho herido por la insaciable garra de pantera del torpe escepticismo.

Desquiciada la ciencia, se derrumba; la matrona del arte, ayer excelsa, rueda en el turbio lodazal, quebrada la corona de estrellas.

¡Todo se desespera, gime y llora! ¡En la inmensa catástrofe naufragan el honor, la virtud, el entusiasmo, la gloria, la esperanza!

Y sobre la ola negra, que va hundiendo templos y tronos, pueblos y naciones, flotan los cuerpos, lívidos y helados, de los vencidos dioses.

Gritos de horror, lamentos y gemidos, tempestad en los aires y en las almas; la ola negra, terrible, silenciosa, avanza, avanza, avanza.

MANUEL REINA.

DIOS
ABORDO
DIOS

ERA un domingo de setiembre, en uno de nuestros puertos del Oeste, el antiguo y célebre Tréport, puerto de los más favorecidos por *les bons bourgeois* de París.

La brisa, ya muy viva por la mañana, se transformó de pronto en tempestad; las olas se embravecieron y al romperse contra los estribos del viejo muelle lanzaron sobre los veraneantes sus penachos de espuma.

Pero aquéllos, atraídos por la gran

diosa belleza del espectáculo, no se retiraron.

Bien pronto una ansiedad vivísima reemplazó a los trasportes de admiración y a las risas y bromas con que los alegres parisienses celebraban cada vez que el chaparrón salado les inundaba.

Las barcas, cargadas de los pasajeros que, deseando gozar todas las impresiones marítimas, desafiaban al mar, volvían al puerto.

Amontonados en el muelle, contemplaban los curiosos la habilidad con que el timonel y el marinero que llevaban la escota verificaban la difícil maniobra de introducirse en el canal a pesar de la furia del huracán.

Ya todas las barcas habían efectuado afortunadamente ese *tour de force*, excepto la última de la pequeña flotilla. Debía haber sufrido más que las demás; pero el vigor y buena maña de sus remeros la mantenían a flote, cuando una ola monstruosa, levantándola con fuerza irresistible, la lanzó a estrellarse contra el muelle.

Un grito de terror se elevó; pero la presencia de ánimo de aquellos curtidos marineros impidieron la catástrofe.

Los remos se hicieron pedazos, pero la *Juana María* estaba salvada.

Como el accidente no tuvo un fin trágico, los alegres parisienses al volver a la ciudad no hablaban ya del suceso.

Sin embargo, dos trepotesas, mujeres de marinos, iban delante de mí, y oí a la más anciana decir a la más joven:

—Vén, hija mía, que no hay por qué tener miedo. Este año no podía suceder una desgracia a Couvien ni en la *Juana María*. Ya te acordarás. . . . Esta barca llevó a Dios a bordo.

¡Dios a bordo!

Era esa frase (se convendrá conmigo) para llamar mi atención; así fué que, quitándome mi gorro blanco de bañista, pregunté a la mujer qué quería decir.

Pero mi pregunta le desagradó sin duda, porque después de examinarme un momento me respondió bastante bruscamente:

—¡Bah! Si os lo dijéramos os burlaríais de nosotras. Vosotros, los señores de París, no creéis en nada.

Y apretó el paso arrastrando a su compañera.

Pero mi curiosidad debía ser muy pronto satisfecha.

Al continuar mi paseo por Tréport y subiendo la rampa que conduce a la iglesia, deliciosa flor del arte gótico, me encontré con el segundo vicario, y me apresuré a preguntar al joven sacerdote—cuya conversación, llena de encantos, había ya saboreado otras veces—lo que constituía mi preocupación del momento: “Dios a bordo”. Me respondió:

—Es una antigua y piadosa costumbre del país.

En la tierra de Dios, la suerte designa al barco en que se levantará el ara sagrada, y se instala al pie del mástil un altar, radiante de luces y flores. Le aseguro a usted, caballero, que es un hermoso espectáculo cuando la procesión se detiene a lo largo del muelle y cuando el señor Cura desde la barca da la bendición a todas esas valientes gentes de mar, de rodillas, los hombres con la cabeza descubierta, las mujeres pasando las cuentas de su Rosario, mientras nuestros sochantres entonan el *Tantum ergo*.

¡Oh! ¡Son dignas de veras esas frentes inclinadas bajo la bendición del Dios de la Eucaristía; es digno de oírse ese himno que sube suavemente

hacia el cielo en una atmósfera de cándida fe!

Como es de suponer, los marinos consideran un gran honor recibir la visita del Señor Sacramentado, y de ahí la sencilla creencia de que el barco que ha tenido “a Dios a bordo” está exento por el año de los peligros del mar.

—Costumbre de poesía encantadora;— exclamé.—¡Lástima que Chateaubriand no la haya conocido! Hubiera escrito una hermosa página más en su *Genio del Cristianismo*. Si la *Juana María* no se ha estrellado hoy, convengo en que ha sido casi por milagro. Sin embargo,—añadí sonriendo,—¿convendría fiarse en la creencia treportense los días en que el semáforo iza la señal de peligro?

—Ruego a usted,—interrumpió con viveza el joven sacerdote—que no prosiga por ese camino. Sé muy bien que usted no es, como ha dicho esa buena mujer, de esos señores de París que no creen en nada. Si la fe sencilla de estas pobres gentes le sorprende, reconozca usted que se apoya en la filial confianza en el Dios cuyos misteriosos designios desencadenan y calman las tempestades.

¿No serían más dichosos,—dijo con acento melancólico, señalándome la muchedumbre de bañistas que circulaban por los paseos,—no serían más dichosos todos esos corazones incrédulos si, como mis sencillos feligreses, no se hubieran divorciado de la divina esperanza? Pido a Dios con todo mi corazón que, al menos éstos conserven siempre su piedad, aunque haya de conservarse sencilla é infantil, porque Jesucristo, de quien soy humilde ministro, es verdaderamente el Dios de las gentes de mar; el Dios que marchaba sobre las olas del mar de Tiberíades; apaciguaba con un ademán las olas enfurecidas; suscitaba las pescas milagrosas; es el Dios que escogió ante todo a pobres pescadores para esparcir a través del mundo su ley de consuelo y amor.

Se inflamaba é iba a proseguir su hermosa improvisación, pero conmovido por su entusiasmo religioso, me echaba ya en cara mi maligno capricho.

Le toqué suavemente el brazo.

—Perdóneme usted—le dije,—señor Vicario.—¡Es tan difícil olvidar una vida de escepticismo! Pero usted tiene razón; sólo la fe salva. La pido ardiente é incansablemente en mis oraciones. ¡Sí! ¡Creo! ¡Quiero creer! Y sólo estaré satisfecho el día que crea con la confianza y sencillez de corazón de vuestros marinos. Y lo alcanzaré, estoy seguro, porque como sabe usted,—añadí golpeándome el corazón,—Dios está a bordo.

FRANCISCO COPPÉE.

La serenata de Schubert

Su verdadera historia

Como todo lo grande en el arte, como todo lo que ha desafiado el tiempo y el olvido, este inmortal melodía del músico soñador, es obra del corazón acaso más aun que del genio. Vauvagnues lo ha dicho: *Les grands pensées viennent du coeur*.

La música es el vehículo más directo del sentimiento, y bajo la influencia de intensas emociones, sus altos sacerdotes han oído allí en el fondo de su alma la voz de la inspiración.

Los compositores que han sacudido el alma de la humanidad tuvieron grandes corazones y profundos dolo-

res, porque la música no es sino el lenguaje idealizado del sentimiento, expresado con algo más etéreo, más sutil, más inefable que la palabra.

Franz Schubert, uno de los elegidos, con su naturaleza exquisita y fina, pasó por la escala ascendente de las emociones; experimentando las penas y las alegrías en todos sus matices y aspectos. Por desgracia suya, era sumamente corto de genio, y tan tartamudo y torpe de palabra, que producía una impresión poco favorable en cuantos no le conocían bien. Sentado al piano, el hombre cambiaba, olvidaba su oscuridad, su miseria, sus privaciones, evocaba sonidos en cuyas alas volaba a místicas regiones, y el pobre místico se convertía en un dios.

Su vida había sido dura; fué desde niño asiduo estudiante, trabajaba de claro en claro y de turbio en turbio, mientras le faltaban a veces las cosas más necesarias de la existencia. Pero su arte era su consuelo y el tierno afecto que le profesaba su maestro, Kelsor, lo aguijoneaba cuando flaqueaban el cuerpo y el espíritu, cansados de sufrir.

Al fin encontró un protector en un conde austriaco, que le proporcionó los medios de vivir, modesta pero decentemente, poniendo bajo la dirección de Schubert la educación musical de sus dos hijos.

Al ver por primera vez a la hija mayor del conde, su futuro maestro, quedó atónito ante su extraordinaria belleza, y en su diario escribió lo siguiente: “Me pareció ver en la penumbra de la sala un rayo de sol. Miré y ví que era su sonrisa. Oí una tierna cadencia, tan dulce, que no podía venir más que del cielo. Mudo y absorto escuché, esperando que se repitiese, y entonces supe que era su voz.”

No necesito añadir que la simpatía tan repentinamente despertada, inició una ardiente pasión; pero dada la diferencia de rango y posición que los separaba, él tuvo la delicadeza de callarla completamente.

Un día Carolina le preguntó quién le había enseñado esa manera maravillosa de herir las notas, haciéndolas vibrar con vida extraña y divina.

—Ese secreto, respondió Schubert, me lo enseñaron maestros que espero nunca tendréis, pues sólo dan lecciones en la dura escuela de la privación y del dolor.

Pasaron algunos meses, y la inevitable separación se aproximaba. La familia se alejaba de Viena y con la interrupción de las clases, el maestro no volvería a ver a su discípula.

“¡Si hubiera podido decirle una sola vez que la amo (exclamaba el desdichado artista), moriría resignado, pero perderla así es horrible!”

Este amor contenido hería su alma, hasta que, en un momento de suprema inspiración, logró verter en notas toda su ternura.

Confiado en que la música sabía llevar al oído de su amada lo que él no podía revelar de palabra, salió una noche y cantó su canto de cisne bajo la ventana de la joven condesa.

Esta es la famosa *Serenata* de Schubert, que será eternamente una de las más preciosas joyas del repertorio musical.

La hija del conde salió al balcón y dejando caer una rosa que llevaba un billete envuelto al rededor del tallo cerró los cristales y desapareció. El maestro no había de contemplarla más en esta vida.

El desconsolado Schubert leyó al respaldor de la luna estas palabras: “Querida: Ya sé cuales fueron los maestros que te enseñaron el secreto de tu arte incomparable, porque a mí

también me acompañan. Son la vida, la experiencia y el amor. ¡Qué te diré de tu serenata, cuya celestial melodía llena mi alma, sino que me revela todo lo que anhelaba y que me deja con el corazón despedazado?”

BLANCHE Z. DE BARALT.

Colaboración

La higiene y la asistencia escolar

I

Entre las diversas causas que originan la mala asistencia escolar (aunque muchos sostienen que nadie la tiene mejor que nosotros) merece especial atención la mala higiene doméstica y escolar.

Numerosos niños faltan con frecuencia a las clases por enfermedades provenientes sólo de la falta de higiene, y que con el tiempo se pueden hacer peligrosas desde luego que no se trata de curarlas. Sin necesidad de recurrir al médico, pueden los padres tener sanos a sus hijos, si se preocupan un poco del régimen de vida que les han de proporcionar.

Las malas condiciones higiénicas de nuestras habitaciones y nuestro viciado sistema de alimentación, son factores poderosos del mal que lamentamos y que no pueden ser remediadas fácilmente por la clase menesterosa; pero hay otras que casi todas están en situación de cambiar, al menos, en parte. El agua, por ejemplo, tan mala en la mayoría de las poblaciones, puede mejorarse notablemente tomándola cocida y filtrada. Es tan vulgar ya la construcción de filtros, que no vale la pena indicar la aquí. Bien sabemos que un 25 % si no es más, de las enfermedades del estómago, se debe a la pésima calidad del agua que consumimos. Los adultos comprenden mejor este peligro y a pesar de ello no previenen contra él a los chiquillos, que no tienen reparo en beber la primera agua que encuentran al paso. ¡Cuántas veces hemos visto niños tomando agua de los caños! Personas ignorantes que sin escrúpulos, se sirven para el aseo de los utensilios de cocina y del comedor, de aguas sucias y casi hediondas que han pasado por lugares malsanos, ó que provienen de fuentes insalubres.

Contra los baños existen las más absurdas preocupaciones. Se pretende que son siempre causa de enfermedades. En la Escuela Modelo anexa al Liceo hay desde hace dos años baño obligatorio para los alumnos y es de ver el gran trabajo de los maestros para convencer a los papás, que muchas veces son personas ilustradas, que es de imprescindible necesidad para la salud, bañar a los chicos. No ha faltado quien diga que el baño puede acarrear enfermedades de la piel. Es cierto, pero el 99 % de probabilidades

de enfermar por falta de limpieza y el 10% por los lavados con agua común, es preferible lo segundo.

Las enfermedades del estómago, tan extendidas entre los escolares, provienen á menudo, del desorden en las horas de comida y de la manera como comen los niños, pues son muy pocas las casas en que los enseñan á comer ordenadamente, á masticar bien, á contentarse con lo necesario y á no ser golosos. La glotonería de los chiquillos, que acusa siempre mala educación, engendra desórdenes digestivos que al fin y al cabo, se convierten en serias enfermedades de larga y difícil curación.

Las frutas verdes hacen verdaderos estragos, porque la escasa vigilancia paterna permite á los muchachos comerlas con impunidad, proporcionándose males que á veces concluyen desastrosamente. Todos conocemos los perniciosos efectos de los mangos y los jocotes *celes*, que los rapaces devoran con avidez untados de sal. A vista y paciencia de sus padres se hartan los niños y después llegan á la mesa á encontrarlo todo malo.

La pésima costumbre de dormir en cuartos completamente cerrados para evitar resfriados, produce peores consecuencias de las imaginables. Tenerle horror al aire puro es tenerle horror á la vida. En la creencia de que el aire de la noche daña, trancan puertas y ventanas quedando los dormitorios sin un agujero por donde se renove el viciado ambiente interior. Suelen dormir en un cuarto cerrado hasta cuatro personas, cuando no son más.

Prueba irrecusable del *horror al frío*, es el mal olor que por las mañanas se siente en los dormitorios, cuando se entra á ellos viniendo de los patios ú otros lugares donde se respira aire fresco.

Es necesario convencerse de que hace más daño dormir en una pieza completamente cerrada que en una en que permanezca abierta una ventana toda la noche. Evitando las corrientes no hay peligro de resfriarse. Oigan esto las madres y no expongan á sus hijos á enfermedades graves, obligándolos á dormir encerrados.

Hemos repetido lo que muchos han dicho ya, pero precisa hacerlo para que se entienda de una vez para siempre, que la falta de la higiene mata más niños que todas las enfermedades juntas. No sólo siendo rico se puede vivir higiénicamente: hagamos lo posible por mejorar nuestros hábitos domésticos y conseguiremos que nuestros niños sean más sanos y que mejore la asistencia escolar, base de una labor fructífera de la escuela.

RYAN.

Enero de 1906.

OFICIAL

GRACIA

Deniega la solicitud del reo Daniel Muñoz Mora, para que se le cambie el confinamiento en Sarchí de Grecia,

que le fué impuesto por la Sala Segunda de Apelaciones en sentencia dictada el 30 de setiembre de 1905, por el delito de depósito de aguardiente de procedencia clandestina cometido en la villa de Desamparados.

HACIENDA Y COMERCIO

Concede á la señora doña Julia Orozco Castro viuda de Herrera y á sus menores hijos Guillermo, Ricardo y Arturo Herrera Orozco, una pensión de Ct. 25 00 mensuales, bajo las condiciones establecidas en el decreto legislativo n° 27 de 3 de julio del año próximo pasado, y comprobado la patente haber fallecido su esposo don Alberto Herrera Paut en el desempeño y con motivo de sus funciones de guarda en el Resguardo de Gandoca, comarca de Limón.

—Acepta la renuncia presentada por don Elías Soto Solera, del cargo de Sargento de los muelles de Limón, y nombra en su reemplazo á don Leopoldo Guzmán Rojas.

—Aumenta en dos plazas el Resguardo Fiscal de Las Cañas.

—Prorroga por tres meses más la licencia concedida á don Ramón Castro Saborío, Sellador de la oficina del Sello Nacional, por acuerdo número 81 de 7 de octubre del año próximo pasado, con goce de la tercera parte de su sueldo, por enfermedad comprobada.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Informe presentado por el doctor don Gustavo Michaud, delegado de la Municipalidad, sobre los exámenes anuales del Instituto Municipal de Alajuela, en diciembre de 1905.

SUETOS

Correo

El lunes próximo á las 8 a. m. la oficina central despachará para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York.

Toros

Mañana á las 3 p. m., se verificará en la plaza del Frontón Beti-Jai, la corrida á beneficio del templo de la Merced. Vale la pena ir, porque además de divertirse, contribuye cada uno para que se continúen los trabajos de conclusión de la iglesia.

Fijense

En la Barbería de don Eliseo Núñez, á la par de la "Botica de la Fe", hay aseo, corrección en los operarios y baratura en los precios.

La función de anoche

Nos informa una persona que asistió al debut de la Compañía, que todas las representaciones fueron un prodigio. No puede pedirse más habilidad en los animales que vinieron. Verdaderamente ha sido un acontecimiento la primera representación, por lo que se juzga así será en toda la temporada. Bien por la Empresa y muchos aplausos á los artistas.

Tesis

Recibimos en un folletito muy bien impreso en los talleres de imprenta de don Abelino Alsina, la tesis escrita por don Carlos Orozco Castro en el Colegio de Abogados en su examen para optar el título de Licenciado en Leyes. Versa sobre La Cuestión del Arbitraje Obligatorio. Agradecemos el envío.

Obsequio

Felicitamos al vecindario de Alajuelita por el valioso y oportuno obsequio de ladrillo para el pavimento que el señor don Gabriel Vargas, comerciante del Mercado, hizo á la iglesia de aquel lugar.

Noticias del exterior

POR CABLE

Roma, 12.—Según anuncia el Vaticano, si la conferencia de Algeciras admite propuesta de Austria, relativa á libertad de cultos en Marruecos, la propuesta tendrá el apoyo de Italia, España, Portugal y Bélgica. En una conversación, Barrere dijo que además del apoyo de Italia, el Gobierno cuenta con el de Estados Unidos.

París, 12.—El Gobierno encargó á la casa de Vickers Sons Maxim, la entrega inmediata de ametrayadoras y cañones de 12 pulgadas.

Panamá, 12.—El General Huertas ex-General en Jefe del ejército panameño, da lugar á rumores alarmantes, pues dícese que le han llamado para consultar algo relativo á una revolución. Los candidatos del partido liberal desmienten este aserto. Residentes del interior, sin embargo, dicen que desde que se publicó la declaración de Mr Root la cual interpretan que Estados Unidos no intervendrá en los desórdenes que no afecten la zona canalera, es inminente una revolución. Ayer se celebró una conferencia de los jefes de ambos partidos. Espérase que con las nuevas propuestas para la repartición de empleos se asegurará la paz. El vapor para el Sur fué detenido para el General Plaza que hoy llega en camino para el Ecuador.

Barcelona, 12.—Aumenta la crisis industrial. Varias fábricas están cerradas. La situación general es poco satisfactoria.

París, 12.—Publica "Le Temps" un telegrama de Madrid, en el que anuncia que en los círculos oficiales reina sumo optimismo respecto del resultado de la conferencia de Algeciras. Se cree que las discusiones serán laboriosas, pero no se temen dificultades serias. Rodowise está convencido de que se hallará una solución equitativa, satisfactoria y honorable. Todas las instrucciones de Madrid son conciliadoras.

Irkutsk, 12.—El prefecto de policía de ésta Dragominoff fué asesinado hoy. El asesino se escapó.

Londres, 12.—No hay oposición á la reelección de Bannerman en Sterlina.

Constantinopla, 12.—Se teme nueva revuelta en el Temen; el mariscal Ahmed Fize Comandante de las tropas en la Arabia, pidió ocho mil hombres de refuerzo.

Gibraltar, 12.—Ha llegado á éste la escuadra americana al mando Sigsbee.

París, 12.—En camino para el Japón por vía de Marsella ha llegado á ésta el duque de Connaught. Lleva la insignia de la Jarretera al Mikado.

Londres, 12.—Los políticos liberales esperan que el partido eligirá suficientes diputados para lograr la mayoría sin ayuda de los irlandeses. Sostienen ellos que el país se opone al cambio sistema fiscal. Dicen que el resultado de la campaña electoral pondrá fin á esa cuestión.

Industria Nacional

Al pie de *Cuesta de Moras*, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la

FABRICA NACIONAL

DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mixtura	Peras
Mostacilla	Bolas grandes
Lentejas	Limones
Confites de Canela	Rábanos
Emperlados	Cerezas
Anís	Pescaditos
Naranja	Larye plums
Surtido especial	Gallorres
Gotas inglesas	Cruques
Bolas llaras	Bolas Costa Rica
Cabitos	Bolas de vidrio
Cabos de caña	Caramelos con versos
Melcochas cilindro	Azúcar Candé
Caramelos de cacao	Confites de color
Surtido americano.....	

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

CLODOMIRO SALAS CASTRO

ABOGADO

Y

NOTARIO PUBLICO

DESPACHA FRENTE A LOS JUZGADOS

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billiere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas las clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad es guantes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica

de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL AGORAZA DE

— de —
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta @ 2.00 el par.

ii Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

En "Cinco Esquinas" vendo:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por Ct. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por Ct. 2,000, un cuarto de Manzanas de terreno á Ct. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á Ct. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8a Avª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambres. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cáscara-sagrada.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

PERFUMES NOVEDADES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que como de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" " á Manzanillo.....	1 00	cl. pie cubico	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		" garrón lleno [1 1/2 litros] id., id., id.	0 50
		" vacio id., id., id.	0 15
		" quintal carga á Manzanillo	0 40
		" montura	0 25

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolson, con escala en Llano		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús		
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Puntarenas Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Puntarenas Puerto Jesús
martes	2 a. m.	10 a. m.	Jueves	4 a. m.	Jueves	4 a. m.	Jueves 11	8 a. m.
viernes	4 a. m.	12 a. m.	Jueves 10	8 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	6 a. m.	2 p. m.
lunes	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	3 p. m.	3 p. m.
viernes	10 p. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m.	Jueves 25	9 a. m.	3 p. m.	
viernes	12 p. m.	8 a. m. del 19	Miércoles 31	2 a. m.				
sáb do	3 a. m.	11 a. m.						
lunes	7 a. m.	3 p. m.						
viernes	10 p. m.	6 a. m. del 27						
lunes	12 p. m.	8 a. m. del 30						

CERVECERIA TRAUBI LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

Biblioteca "PATRIA" de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc. Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Canilleroa.
ltimo. " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc

Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
LAONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez*.
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
ENGRACIA, (tradición hispano-romana por *Pamplona Escudero*.
COLECCION DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.
Se vende en todas las librerías de la República